

Zeitschrift: Schweizer Revue : die Zeitschrift für Auslandschweizer
Herausgeber: Auslandschweizer-Organisation
Band: 14 (1976)
Heft: 67

Artikel: La Suisse et l'Europe
Autor: J.P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-911278>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA SUISSE ET L'EUROPE



« Que l'Europe ressuscite ! » : Winston Churchill, Zurich sept. 1946.



Aucun homme politique n'a demandé la taille de l'Europe. (Honoré Daumier « Actualités », 1869).

Un article du Docteur Hans Bauer, président d'honneur de l'Union européenne de Suisse « *Souveränen Selbstmord nicht wiederholen* », est paru dans le numéro de septembre de la revue « *EUROPA* », Organe de l'Union européenne, Mouvement européen en Suisse, et de l'Association Suisse pour le Conseil des Communes d'Europe.

Nous ne voudrions pas manquer d'en publier le résumé en langue française, le problème du fédéralisme étant particulièrement à l'ordre du jour !

LES PIONNIERS DE HERTENSTEIN

Le Dr. Bauer, qui a participé à la Réunion des peuples européens de 1946 à Berne et à Hertenstein, au bord du lac des Quatre cantons, rappelle le travail et l'ambiance de cette première rencontre des fédéralistes européens au niveau européen. C'était là le premier objectif de la politique de l'Union européenne de l'après-guerre. La leçon de la deuxième guerre mondiale paraissait si terrible qu'il semblait que l'unité européenne pût se faire en un rien de temps. 80 Européens voulurent suivre l'appel de notre mouvement. Hélas ! ni les Allemands, ni les Autrichiens ne furent autorisés à quitter leurs pays.

La première réunion eut lieu à Berne avec le Conseil suisse de la paix d'alors. L'objectif de cette réunion était la création d'un mouvement européen généralisé. C'était la Suisse fédéraliste qui devait servir de modèle à une Union européenne fédéraliste. A Hertenstein, on discuta des relations entre la fédération mondiale et la fédération européenne.

En même temps, à Zurich, Churchill tint son discours historique. Une manifestation de l'Union européenne dans la Maison des congrès à Lucerne, le soir même de ce discours, était une réponse impressionnante à l'appel de Churchill. Le secrétaire central de l'Union européenne de

cette époque, M. Ritzel, qui avait de grands mérites à avoir organisé cette réunion, pouvait annoncer après des délibérations en commissions que « les représentants des mouvements favorables à l'Europe, réunis à Hertenstein, étaient convenus de créer une organisation efficace dans l'intérêt de la paix et de la sécurité de l'Europe, tendant à unifier le vieux continent... » Une manifestation symbolique au Grütli devait souligner encore cette volonté de bâtir l'avenir du continent sur les principes fédéralistes de l'unité dans la diversité. Ce mouvement déclenché à Hertenstein conduisit une année plus tard à la création de l'Union européenne des fédéralistes.

Depuis, l'Europe a fait des progrès, au moins dans sa partie occidentale. Seulement, les Etats nationaux ne semblent toujours pas avoir compris que les limites de la souveraineté se rétrécissent de plus en plus, aboutissant à une interdépendance de plus en plus forte. Les conditions d'existence des peuples européens reposent ainsi toujours davantage sur la solidarité d'une communauté de destin, si nous voulons éviter que le suicide souverain de 1939 ne se reproduise. Les événements ont montré que nous avons eu et que nous avons raison : l'avenir de l'Europe, c'est le fédéralisme, si nous voulons éviter de nous effondrer sur des anachronismes.

Rappelons encore que l'Union européenne suisse a présenté un premier projet de constitution pour les Etats Unis d'Europe en juillet 1948 et que le congrès de La Haye en mai 1948, présidé par Winston Churchill, réunissant tous les mouvements européens, a été à l'origine de la création du Conseil de l'Europe à Strasbourg.

J. P.